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Il giorno 12 del mese di marzo dell’anno 2019 alle ore 20.45, su 

convocazione del Presidente del Consiglio di Quartiere, si è 

riunito in Brescia nella sala Civica di Via G.B. da Farfengo n.69, 

il Consiglio di Quartiere per la trattazione del seguente ordine 

del giorno:  

 

1. Sintesi del lavoro dei gruppi e proposte emerse; 

2. illustrazione incontro sul bilancio preventivo 2019; 

3. illustrazione incontri su piattaforma ecologica e green-box; 

4. varie ed eventuali. 

 

Presiede la seduta il Presidente: ELISA MENSI. 

 

Redige il processo verbale il Consigliere: FLAVIO BENTIVEGNA. 

 

In seguito ad appello i consiglieri presenti risultano: 

 

 

N. COGNOME NOME PRESENTE ASSENTE 

1 ABELLI  ROBERTO x  
2 BENTIVEGNA FLAVIO x  
3 BROGNOLI SIMONA x  
4 IQBAL ZAFAR  x 

5 MENSI ELISA x  
6 PAPOTTO FEDERICA  x 

7 SCUTRA MARCELLO x  
8 ZANI GIULIO x  
9 ZAPPA CHIARA  x 

 

 

verificata la presenza del numero legale ai sensi dell’art.17 

Comma 3 del Regolamento, si constata la presenza anche dei 

cittadini Bruna M., Loris S., Enrico V., Clara B., Guido G., 

Alessandro G., Gabriella M. e si procede con l’esame dei punti 

all’ordine del giorno. 

 

Punto 1  

Il Consigliere Mensi espone quanto emerso nella prima seduta del 

Gruppo Cultura e Attività ricreative che è iniziata con la 
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presentazione della nuova responsabile e dei presenti. Ognuno ha 

poi avuto modo di presentarsi e di raccontare il motivo del perché 

fossero presenti all’incontro. 

Il lavoro nei prossimi anni verterà sul rendere la collaborazione 

tra i membri del Consiglio, le associazioni ed i cittadini più 

fluida e continuativa in modo che le informazioni circolino in 

modo chiaro e collaborativo. 

Sono poi state affrontate ed elencate le tematiche svolte negli 

anni precedenti e presentato quanto si vuole proporre di nuovo per 

gli anni a seguire. Tra le cose già affrontate: lavoro con la 

scuola “De André”, mostra fotografica, Vivi il quartiere, sinergia 

con la biblioteca e costituzione della associazione volontari 

Ghetti, collaborazione con la festa della musica cittadina, serata 

dedicata alle donne, primavera culturale, coinvolgimento “casa 

Marcolini”, corsi di alfabetizzazione per donne straniere, festa 

dei popoli, festa del quartiere, rassegna primavera culturale 

(anno 2016), piccola libreria al parco, cene di via, laboratorio 

sala computer. 

Tra le nuove proposte: educazione civica nelle scuola, festa della 

musica sul camion, incontri sul tema sportivo, progetto con scuole 

medie (in collaborazione con il Cdq della Badia e del Violino) e 

elementari, progetti condivisi con altre realtà, corso di 

informatica per adulti, sport e benessere, cineforum, percorsi di 

educazione stradale, giochi e sport all’aperto recuperando anche i 

giochi di un tempo, far conoscere nuovi sport alla comunità, 

mercatino dell’hobby e dell’usato, fiera dello scambio del libro, 

nonni lettori, nati per leggere, tempo per le famiglie, storia del 

quartiere, attività con le donne, incontro/confronto con 

associazioni genitori delle scuole (nonno vigile, pedibus), la 

notte dei tamburi, collaborazione con il teatro Colonna, corso di 

italiano per le donne straniere. 

Interviene il Consigliere Abelli dicendo quanto sia importante che 

il Cdq possa far snellire le procedure burocratiche per 

l'organizzazione delle feste delle vie del nostro quartiere. 
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Il Consigliere Scutra chiede delucidazioni in merito al progetto 

scuole medie ed elementari tra i vari quartieri ed il Consigliere 

Mensi risponde dicendo che è tutto ancora in una prima fase 

organizzativa. 

Il Consigliere Brognoli espone quanto emerso nella prima seduta 

del Gruppo Servizi socio-assistenziali, seduta iniziata con una 

breve introduzione della referente sugli ambiti di intervento del 

gruppo e delle iniziative svolte negli anni passati. 

Il Consigliere Brognoli evidenzia quanto di costruttivo sia stato 

portato avanti lavorando a stretto contatto con i servizi sociali 

della nostra zona, quanto fatto nel progetto “Brescia città del 

Noi” e descrivendo poi l'importanza della collaborazione con il 

Punto Comunità Chiusure (attualmente stanno raccogliendo 

testimonianze e fotografie sulla storia del quartiere). É in 

procinto di nascere il progetto del buon vicinato e sono realtà di 

rilievo il servizio innovativo “Il tempo per le Famiglie” ed il 

consultorio. 

É stato poi spiegato quanto accaduto nell'incontro svolto in data 

26 febbraio con la Dott.ssa Megni, durante il quale sono stati 

invitati i sei Cdq della zona ovest ed è avanzata la proposta di 

un incontro zonale tra tutti i consiglieri dei sei Cdq con i 

volontari dei punti comunità e gli operatori del servizio sociale 

per poi poter organizzare dei tavoli tematici di confronto sulle 

aree di intervento. 

Durante la seduta è stato anche presentato il progetto “Vivi il 

Quartiere” che da ottobre 2018 è attivo nel nostro quartiere e 

trattata la tematica della situazione della struttura Casa 

Marcolini di Viale Caduti del Lavoro che accoglie attualmente 33 

persone, che necessita di avere una maggiore numero di volontari e 

dove attualmente si respira un clima di forte preoccupazione da 

parte degli ospiti (di età compresa tra i 18 e i 42 anni). 

Il Consigliere Brognoli ha poi definito l'importanza di fare rete 

con la Farmacia S. Antonio perché è un punto di incontro tra molte 

persone ed un luogo dove spesso si viene a conoscenza di alcune 

prime criticità ed esigenze dei cittadini; verrà affissa una 
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bacheca all'esterno della farmacia e ci sarà anche uno spazio 

disponibile per le informazioni del Consiglio di Quartiere. 

É altresì importante sensibilizzare la gente sulle tematiche di 

sostegno ai più bisognosi ed essere parte attiva nelle iniziative 

che possono nascere. 

Per quanto riguarda gli eventi dei prossimi mesi è stata indicata 

la data della Notte dei Tamburi nella giornata di sabato 29 giugno 

2019. 

La consigliera Brognoli informa che in data odierna c'è stato un 

incontro con la dottoressa Megni per valutare la fattibilità di un 

progetto da attuare nel nostro quartiere. Se incontreremo 

l'interesse delle associazioni del territorio si procederà con la 

costruzione del progetto. 

Il Consigliere Bentivegna espone ora quanto emerso nella prima 

seduta del Gruppo Ambiente e Territorio indicando come finalità la 

volontà di aumentare la sensibilità e la partecipazione alle 

tematiche ambientali e territoriali dei cittadini del quartiere ed 

auspicando altresì una più attenta collaborazione tra loro e 

l'amministrazione del Comune. 

Passa quindi a presentare le varie tematiche già affrontate negli 

anni passati e quelle ancora da sviluppare e rimaste in sospeso e 

quelle nuove che si intende realizzare: progetto zone 30, vecchie 

richieste per gli attraversamenti pedonali una in via Chiusure ed 

una in via Zoccolo, richiesta manutenzione passeggiata dietro la 

Collina di Sant’Anna, pericolosità della pista ciclabile in via 

Volturno, verificare la sequenza del semaforo di via Torricella di 

Sopra per l’attraversamento pedonale, problema dell'illuminazione 

di via Pialorsi, problema del passo carraio in via Chiusure, 

richiesta per mettere un senso unico nella strada interna di via 

Chiusure compresa tra i civici 62 e 58, cabina elettrica sita in 

via Farfengo rovinata, piattaforma ecologica, nuovo centro civico, 

possibilità di installare una colonnina per la ricarica dei 

veicoli elettrici nel centro civico, Oleificio F.lli Barbi 

arrivano ancora alcune segnalazioni, esaminare la questione della 

residenza Ponte Crotte, pulizia delle sponde del fiume Mella, 
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promuovere una campagna di sensibilizzazione per la raccolta 

differenziata ed incrementare la diffusione dei dati riguardanti i 

traguardi raggiunti con la stessa e quanto invece ancora da 

migliorare, situazione RSA in via Chiusure chiedere un incontro 

con l'amministrazione e chiedere di essere tenuti sempre informati 

ed aggiornati su eventuali interventi che possano insistere 

sull'area in questione, situazione delle “Calchere”, verificare il 

piano di disinfestazione zanzare/scarafaggi, orari di entrata ed 

uscita degli alunni dalle scuole e problemi di viabilità 

(parcheggi, mezzi pubblici, pedibus), fare il punto della 

situazione per quanto concerne il piano di asfaltatura delle 

strade e dei marciapiedi fornito al Comune nel mese di dicembre 

2018, green-box, possibilità di realizzare un’area cani nei 

giardini di via Torricella di Sotto (proposta dal Consigliere 

Bentivegna), difficoltà di accesso ai cassonetti di viale Caduti 

del Lavoro sul lato del parco e di fronte al civico 40, giochi in 

brutte condizioni del parco di via Torricella di Sopra, è 

richiesto un attraversamento pedonale all'altezza di Viale Colombo 

presso il civico 5, rifiuti gettati sull'argine del fiume Mella in 

via B. Simoni, cancellare la segnaletica della vecchia pista 

ciclabile (nel lato dei numeri civici pari) sul marciapiede di 

viale C. Colombo ed eliminare la segnaletica della pista ciclabile 

in via Zoccolo (tra viale C. Colombo e via Torricella di Sotto) in 

quanto molto pericolosa. 

Il Consigliere Bentivegna segnala inoltre alcuni argomenti da 

trattare in cooperazione con gli altri gruppi di lavoro: 

analizzare la possibilità di utilizzo da parte dei cittadini di 

alcuni ambienti scolastici, snellire e facilitare la fase 

burocratica per l'organizzazione di eventi tra le vie e le piazze 

del quartiere creando un canale privilegiato con il Comune, 

migliorare lo scambio di informazioni con i cittadini. 

Interviene ora il Consigliere Scutra chiedendo di inoltrare 

richiesta scritta all'Ufficio traffico per chiedere se sia stato 

già preparato un programma per la segnaletica orizzontale in 

quanto molte delle strisce pedonali esistenti nel nostro quartiere 
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sono ormai quasi inesistenti con il conseguente pericolo per i 

pedoni stessi. Chiede di segnalare al servizio di vigilanza 

urbana, la presenza di spaccio di stupefacenti nei giardini 

pubblici di Via Francino - Via Soresina. Sempre il consigliere 

Scutra chiede di inoltrare richiesta scritta al settore 

Assessorato Urbanistica per essere informati sulla vecchia 

fabbrica abbandonata nei pressi del nuovo Poliambulatorio di Via 

Chiusure e richiedere se possano essere utilizzati i parcheggi 

posti all'interno, in modo da poter ovviare alla mancanza di 

parcheggi che si verifica durante l’orario di apertura 

(soprattutto al mattino) del Poliambulatorio stesso. 

 

Punto 2 

Il Consigliere Abelli illustra sinteticamente il Bilancio di 

previsione 2019 presentato durante l’incontro tenuto 

dall’Assessore Capra. 

Il consigliere Abelli ha dato lettura dei dati riportati nelle 

slides che il Comune ha messo a disposizione.  

L’obbiettivo principale che si è posto il Comune è quello di 

mantenere un alto livello nei servizi sia nella quantità che nella 

qualità, nonostante una riduzione dei fondi da Stato e Regione. 

Non risulta che nell’incontro siano fatti riferimenti espliciti di 

risorse dedicate a progetti destinati ai quartieri. 

 

Punto 3 

Il Consigliere Abelli riporta quanto discusso nell'incontro del 06 

marzo 2019 riguardante l'isola ecologica. 

All’incontro erano presenti gli Assessori Cominelli e Tiboni oltre 

ai Presidenti dei quartieri Chiusure, Badia, Urago Mella e 

Fiumicello. L’incontro di carattere esplorativo è servito 

all’Assessore Cominelli per capire a che punto ci si era lasciati 

con il suo predecessore. Come CdQ Chiusure è stato chiesto se nel 

frattempo era stato definito il progetto della nuova isola 

ecologica in termini di superficie e lay-out e sono state 
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menzionate le due possibili ipotesi di aree dove poter collocare 

l'isola ecologica: argine del Mella tra via Volturno e il ponte 

Mella ed il campo adiacente a via Vallecamonica ed al campo 

sportivo della parrocchia della Badia. É stata abbandonata 

definitivamente l’idea di realizzarla a Urago Mella, inoltre dopo 

essere venuti a conoscenza dei lavori di ampliamento dell’isola di 

via Metastasio è decaduta anche quella sul fiume Mella. 

L’Assessore ha detto che ci avrebbero riflettuto e poi ci saremmo 

nuovamente incontrati. Va detto che da parte dei cittadini del 

nostro quartiere non ci sono mai state richieste di avere un’isola 

ecologica nelle vicinanze, anche perché molto probabilmente si 

rivolgono a quella sita in via Metastasio a Fiumicello. 

Il Consigliere Abelli argomenta ora a riguardo dell'incontro del 

12 marzo 2019 sul tema dei green-box. Durante tale seduta 

l'Assessore Cominelli ha comunicato che è in corso una prima 

verifica dell’andamento della raccolta differenziata; dopo che 

verrà esaminata la parte riguardante le utenze relative ad 

artigiani e commercianti si passerà a quelle private. In 

particolare per queste ultime stanno emergendo gli extra costi 

provocati dello smaltimento dei rifiuti che vengono riversati nei 

green-box (destinati a sfalci e/o potature di giardini eseguite 

solo da privati). Attualmente nel territorio del comune di Brescia 

ve ne sono dislocati 258 e purtroppo molti di essi sono diventati 

delle discariche per ogni genere di rifiuti. Ciò costringe la 

società Aprica a fare una cernita ove possibile o a trattare il 

loro contenuto alla stessa stregua dell’indifferenziato. 

Sono emerse altre due problematiche che riguardano il 

posizionamento dei green-box: l'ingombro rispetto agli spazi ed i 

problemi con la viabilità principale (che ne consigliano la 

rimozione per motivi di sicurezza). Pertanto il Comune vorrebbe 

operare una riduzione di circa 50 green-box e ha preparato una 

prima ipotesi che è stata consegnata ai Presidenti di tutti i 

quartieri e sulla quale è stato chiesto un parere entro un paio di 

settimane. Nel nostro quartiere è solo uno il green box segnalato, 

quello ubicato in via Torricella di Sopra. Nel frattempo si sta 
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provvedendo con l'installazione di fototrappole (telecamere di 

videosorveglianza) per cercare di disincentivare i comportamenti 

scorretti di alcuni cittadini. Nel caso il problema continui a 

sussistere il Comune è intenzionato a sostituire gli attuali 

green-box con dei cassonetti dedicati con apertura a tessera. 

 

Punto 4 

Il Consigliere Mensi informa che per pubblicare il prossimo 

notiziario del Cdq Chiusure dovremo predisporre i testi entro la 

fine del mese di aprile (circa due mila copie). Propone inoltre di 

iniziare a segnalare le date dei vari eventi estivi in modo che 

non si sovrappongano e di fissare una data per un'assemblea 

pubblica per presentare il lavoro dei gruppi di lavoro ai 

cittadini. 

Il Consigliere Bentivegna propone di intitolare alcune vie e 

piazze del quartiere a donne che si sono distinte nel loro 

percorso di vita, che hanno contribuito a fare la storia della 

nostra città per colmare la carenza di figure femminili nei libri 

scolastici e nella cultura del nostro Paese e per diffondere la 

biografia di queste grandi donne sottolineando il grande apporto 

che esse hanno portato in campo culturale, politico, sociale e 

scientifico. 

Il Consigliere Bentivegna chiede inoltre che si possano utilizzare 

maggiormente le bacheche pubbliche presenti nel nostro quartiere 

per favorire lo scambio di informazioni tra Cdq e cittadinanza. 

Il Consigliere Scutra chiede che ognuno dei consiglieri possa 

accedere liberamente all'indirizzo mail del Cdq con la fornitura 

da parte della Presidente della password di accesso per la lettura 

delle mail in arrivo ed in partenza perché reputa molto importante 

il puntuale aggiornamento delle attività in corso. Precisa inoltre 

che tale richiesta non preveda la possibilità di scrivere o 

rispondere alle mail da parte dei consiglieri, perché ritiene che 

tale facoltà resti di competenza della Presidente o del 

consigliere da lei delegato.  
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Si considerano quindi varie possibilità per poter fare arrivare le 

mail ai membri del Consiglio ma non accedendo liberamente con User 

e Password alla mail predefinita per non creare problemi di 

identificazione degli utenti e di sovrapposizioni. La Presidente 

informa che ha predisposto un file contenente tutte le 

segnalazioni inviate e le risposte ricevute e lo stesso verrà reso 

disponibile a tutti i consiglieri attraverso l’utilizzo di una 

cartella condivisa di Dropbox. Ricorda inoltre che, come 

comunicato dall’Ufficio Partecipazione, i dati di accesso sono 

forniti al Presidente e che “responsabile a tutti gli effetti del 

corretto uso della mail, sia nei confronti dell’amministrazione 

che di terzi è unicamente il Presidente (…) il quale rimane 

garante di un corretto utilizzo.” L’indicazione del settore 

informatica è inoltre quella di limitare il più possibile 

l’utilizzo della password. 

Il consigliere Scutra chiede che tale decisione venga messa ai 

voti per alzata di mano. La votazione viene effettuata e cinque 

consiglieri (Mensi, Abelli, Zani, Brognoli, Bentivegna) votano 

contro la proposta del consigliere Scutra mentre lo stesso vota a 

favore. Pertanto la proposta non viene accettata.  

Il consigliere Scutra dichiara che tale presa di posizione sia 

molto discriminante. 

 

Non essendovi altri argomenti da approvare né chiedendo alcuno la 

parola, il Presidente dichiara chiusa la seduta alle ore 23.10 del 

12 marzo 2019. 

 

 

Letto, confermato e sottoscritto 

 

 

 Il Presidente    Il Consigliere verbalizzante 

 

 ELISA MENSI    FLAVIO BENTIVEGNA 


